ポイントだったと思います。

## ◇極め人に聴く 43

### と思える 社会づくり

犯罪心理学者 茂しげる



室が聞きます 代表取締役社長 )株式会社 潮流社)



### 茂氏 山人

### 人の死と犯罪

入山 うな環境の中で育ちました。両親はそれぞれ働い 祖父母が自宅の前に住んでおり、 ておりましたので、 したいです。まずは生い立ちをお伺いできますか。 やいます。 入山先生は犯罪心理学を研究されてい 生まれも育ちも東京都文京区の根津です。 現代の日本に対してもご意見をお伺い 祖父母にほとんど育てられた 二世帯住宅のよ

件」でした。連日放送される痛ましい事件のニュ の疑問がより強固になりました。 るのか」「人の命、 のときに発生したいわゆる「神戸連続児童殺傷事 入山 そして、2つめのポイントは、私が中学生 スをテレビで見て、「人はなぜ、 お祖母様からのお話がきっかけだった。 「犯罪者プロファイリング」や「犯罪心 そして死とは何なのか」など 悪いことをす

っかけでした。祖母は、東京大学医学部付属病院の

祖母がき

幼少期でした。

幼少期の思い出などはありますか。 犯罪心理学に興味を持つ原点は、

ると、自宅から通いやすいこともあり、 とはどのようなものなのだろうか」と、 選択を考える時期でもありましたので、「人の心 理」などの書籍も出始めていました。高校の進路 中学校の担任の先生に心理学を学びたい 心理学を学びたいと思うようになり 中央大学に進学してはどうかと 中央大学 漠然では

きました。これが犯罪心理学に興味を持つ1つめの にこうした他者を攻撃する人の心理が気になってい 堂事件」が起きた時の話を聞く機会もありました。 子どもながらに、人の「死」を意識するようになり 眼科で看護助手の仕事をしておりました。私は祖母 のに火炎瓶を投げるのだろうか」と、 していたそうです。「何で痛い思いをする人がいる 怪我をした学生を治療する医師や看護師の手伝いを 大な事故などによる人の死亡の話を聞く機会もあり、 から病院での仕事の話をよく聞いておりました。重 祖母からは、東京大学でいわゆる「安田講 祖母は、 火炎瓶が身体に当たるなどして 提案してくれました。ただ、成績は良いほうでは ありますが、 の付属高校から、

事件当日、

7 ・ カレント 2024.6

ようやく心理学を学ぶに至ります。とかったので、受験勉強は苦労しました。中央大学文学することができました。その後、中央大学文学学することができました。その後、中央大学文学学があることができました。その後、中央大学文学があるというでも、昼間定時制というユニー学の付属高校の中でも、昼間定時制というユニー学の付属高校の中でも、昼間に関います。

のですね。ご立派です。 一一中学生の頃から「何を学びたいか」という方

入山 中央大学の1・2年生のときの担任が、横入山 中央大学の1・2年生のときの担任が、横湯園子先生という、臨床心理学の著名な先生でいらがした少年少女の社会復帰や学校復帰の支援、いじめの加害者・被害者のカウンセリングなど、犯罪心めの加害者・被害者のカウンセリングなど、犯罪心めの加害者・被害者のカウンセリングなど、犯罪心はそういったお話をしてくださり、私の思う犯罪にはそういったお話をしてくださり、私の思う犯罪にはそういったお話をしてくださり、私の思う犯罪にはそういったお話をしていきました。

これが、 その後、 応援していただきながら、 理」を掛け合わせたいということで、 を知りました。どうしても「人の死」と「犯罪心 (psychological autopsy) と呼ばれる試みに関する した。修士論文を経て、 わる人の心理に関する興味を深めていきました。 て、 人の心理が関与している可能性があるということ 論文を読み、 現場の調査を行い る必要がある場合は「検視」と呼ばれるご遺体 ある場合は「調査」。 心理学的な視点から「調査」や 警察に人の死亡の届出がされると、警 4年生のゼミでは下田僚先生に師事しまし や 東洋大学大学院社会学研究科に進学しま 私の研究テー 「自殺」の原因を明らかにする必要が この 「調査」や「検視」の過程にも ます。ある日、心理学的検死 「他殺」 7 博士論文では、「人が自 へと繋がっていきました。 卒業論文の研究を通じ の疑いを明ら 「検視」に関 下田先生に かにす

報に引っ張られて判断する可能性が示唆されま 況に関する物理的な情報を基に冷静に判断 方々のお力に少しでもなればと思っています。 きる可能性も示唆されました。 仮説を支持 究の結果から、 響するのか」という観点から研究をしました。研 金銭問題などの情報も利用、 るつもりでも、 や他殺を判断するときに、 ただし、こうした判断は、自分が持っている 「検視」を支えてくださってい しない情報に触れることにより抑制で 人は亡くなった方の性格、 自分では医学的な情報や現場の状 どのような情報が影 評価し、 こうした知 これらの情 る警察 気分 してい 見 が L É 0

人になりました。 ちなみに、東洋大学の修士課程を修了後、社会

の後、大学時代からのご縁で、博士論文の指導教入山 社会人として会社勤務をしていました。そ――一度社会人になられた。

だしている。
だしている。
だしている。
だしている。
のでもある桐生正幸先生からのアドー

博士号取得に向けて協力をしてくださいました。や授業に出席しました。平日の夜中や週末は研究したり、論文を執筆しました。こうした生活を6年ほたり、論文を執筆しました。平日の夜中や週末は研究しい。平日は会社で働きつつ、予定を調整しながらゼミ

制していくのかということを研究しています。制していくのかということを研究しています。犯罪に登る一歩手前の逸脱行為や、社会もしくは犯罪に至る一歩手前の逸脱行為や、社会もしくは犯罪に至る一歩手前の逸脱行為や、社会もしくは犯罪に至る一歩手前の逸脱行為や、社会的に迷惑を掛けてしまう行為をどう社会全体で抑制していくのかということを研究しています。

# カスタマーハラスメントと「お互い様」

たとえば「カスタマーハラスメント」や「社内不入山 「身近な犯罪に巻き込まれない」ということがポイントです。犯罪と一口に言っても、「強盗」がポイントです。犯罪と一口に言っても、「強盗」ー――先生は、どのような課題に対して犯罪心理学



かも ら日 対処のカギは、 題があります。 常に身近な犯罪や問 の会社員にとって非 正とい たちの周 それらの 本人が積み重ね しれない犯罪。 ・った、 りで起こる 犯罪へ 多く 昔か 自分 0

> を持って受け入れられ どがあっても顧客が「お互い のためにと、早くサー で重要な言葉だと思っています。 ちが現代のカスタマー しょう」という意味が含まれてい 少しの不都合にも寛容に、 という言葉です。 で言えば、 7 いても、 てきた生活の は減るでしょう。じゃあその「お互い うことを研究して、 心がどういう状況下で発動できるのだろうか たら良いと思っています。 完璧ではありません。 たとえばカスタマーハラスメント 昔の方がよく言っていた「お互い 知恵にヒントがあるのではと思って 「お互い完璧ではない れば、関係は良くなり ビスを提供する努力をして ハラスメントを解決する上 社会や消費者側に お互いを尊重し合 様だね」と心 1秒2秒の ます。 企業側が のだか この に余裕 遅れな お客様 活 0) トラ <u>ا</u> ح

――カスタマーハラスメントをする人には年配者

が多いと聞きましたが、本当ですか。

たり、 入山 ようという方が多いとされています。 よ」「俺の知り合いはどこどこの上場の社長だか うとします。「い るとされる職業の人たちが、 響力を巧みに使って自分の思うとおりに行動 らな」「SNSに晒すぞ」などとい ントをしてしまう事例も多いとされています。 ご年配ではなく、 自分の言い 怒鳴るというよりも、 ている上役や、 いから俺が今言ったとおりやれ なりにコントロ 40代50代ぐら カスタマ 相手を言い負 社会的に権威があ ル った社会的 したりしよ 13 ハラスメ なせ かし 影

持ちを持てたら生活しやすいですよね。 うとします。 の店員さんがいて物を売ってもらえるから、 った方は、 客も店員も平等なはずなのです 上下関係を作 ですから常に「お互 ってコント 小様」 <sub>□</sub> コン とい が、 ル · う気 ビニ そう

が買えるわけですから。本来、お互い様なのです。

### 犯罪発生の三条件

るのでしょうか。 ら地獄で舌引っこ抜かれるぞ」という教えを受け 母から「お天道様が見ているぞ」とか に残っていますね。 て、 「悪いことをしては 「お互い様」が大事だと。 大きな意味で いけない 私も幼少期 」と強烈に 0 犯罪抑 「嘘 止 0 印 袓 K 61 た な 父

はり他の人が見ているとやりづらい 盗を例に説明します。 が届かない、 する時には3つの条件があるとされています。 日常生活理論」という理論があり、 」です。 おっしゃるとおり 「罪を犯す 3点目の監視者の不在は 届きづらい場所を犯罪者は選びた 加害者の存在」「監 「取りたい物が存在 です。 ので、 特徵的 心理学 犯罪が発生 視者 人の て K 0) は

11 • カレント 2024.6

様が見ているぞ」はまさに後者で、 いうイ 「物理的に見られている」かどうか、 者がいるため犯罪抑止につながります。 ありまし ていなか にその監視者の のです。 0 メージがあるかどうか。 そのときに ったとしても、 0) 中にある 1つめは監視カメラや警備員 イメージが湧 「社会から見ら 「見られる」ことには その人の いてくると、 先ほどの 頭の れて 罪を犯す直前 2 つ 中に 「お天道 61 は 誰が見 る へなどに 2種類 監視 は 犯

路上窃盗や自転車窃盗などがやりづらくなること が報告されています さに監視者のイ 世の中には警備員を配備してい クのシー グロ ーバル ルを貼ってい メージを喚起させる効果があって 社会でさまざまな国籍 、る場が なくて あります ŧ, 0 が 方 が 0

人の価値観だけではカバーできない部分がありま日本で活躍されています。「お天道様」的な日本たた、クローノル社会でさまざまな国籍の大カ

活動や防犯教育に活かしていきたいと思います。 つ 0 つ、昔からある日 環境の変化に対する認識を常にアップ 日前にあり 百貨店で金 鍵がかかってなかったことで ました。 の茶碗が盗まれたとい 本の良い部分を現代の 驚いたのは、 うニ 誰も見てな デ ス

山先生はどう捉えていらっしゃいますか

います。 てい 入山 ント運営者と警備会社などが分かれているかも 分業や委託が浸透していますか の総論として私の意見を捉えてください。 いう部分です ないという防犯上の問題なんじゃ 私はもう少し手前の部分に考察したい メ ませんので、あくまで時代の流れ ただ、今回の事例の詳細を確認したわけ ディアで報じられているのは それによって各自の責任が心理的に分 Ą 確かにそれも一つあると思 5 主催者 ない 「 鍵 現代は とイ かと 0) · と 思 中 か で ま

たことが影響しているかなと思います。 昔前であれば「自分たちの職場は自分たちで守る しても「自分たち てしまったことが要因かもしれません。提携が をして効率化を図る中で、責任分担が希薄にな 般的でした。それが時代とともに業務委託 てしま わけではない った可能性があるかも の社員が張りつい の職場」という意識が希 です が、 それによっ て見張ることが れませ 薄にな てどう や提携 \_ 0

在 しかし町内会の結束が弱まってくると、 々に地域 が起きる場所や状況が増えると、 エ は皆で守ろう」という意識がありました。 環境につながると言われています。 昔は町内会で「火の用心」と練り歩 日本の町内会制度の衰退とも近 の夜回り活動も衰退し、 う意識もなくなります。 「監視者 犯罪 自分たち 13 の不 いて と思

## 企業における犯罪抑止の要点

ますからね。 
ますからね。 
を増やすことにも限界がありすよね。監視カメラを増やすことにも限界がありすよね。 
を削力がありる。 
を削力がある。 
を削りが、 
を削りが、 
を削りが 
を消していた。 
を消していますが 
のは、 
もし警察官や自衛官が制服を着て電

され あると認識されていなけ 入山 7 います。よく うことに意味があります。 いたらバ |組みをどう作っていくかとい 書き込みを見ますが、 ていること」を加害者の頭 企業様 ります。 その レ が監視 バレだろう」という意見 「あんなところに監視カメラ 罪を犯す本 カ 犯罪を発生させない メラをつけ ń 認識され ば、 あそこに監視 うことです。 意味が薄 0) 中 ているか る やネ 13 61 n カ 61 は らこそ た ッ を 0) 7 メ 7 ´ラが は前 1 うけ しま もら 8 で

会社組織でも、

組織が大きくなるほどにガ

バ

ナンスが重要ですよね

思われ 入山 れだけ 度を上 生の整備は盛んですが「仕事・ 能性を高めるという研究があります。 は倫理的に良くないとされる行為を抑制 厚生の整備ではなくて、 企業で「従業員の満足度を上げる」ため 意識させると、 と言われています。本人の仕事に社会的な意義を 分の仕事に誇りを持たせる」ということも重要だ それが結果的に企業内の不正や犯罪、 職務に対する満足感を上げる必要があ ガ ているか、 一げる」という観点が大事です。 の価値があるか、 バナンスや監視体制などもありますが 社内不正を防ぐ上で重要と言われてい 職務的満足度は上がると言わ 不正な行動を思いとどまら といった気持ちの部分を上げて どれだけの人に有難いと 自分の仕事が世の 職務に対する満足 その つまり n 0) しようと ある ていま 中でど 福利厚 ために せる可 ります。 福利 る 自 0

う方向に進むそうです。

ます。 期的な対策を組み合わせてい も労力もかかり ただこれらは、 -最後に、 読者の方へのメッセージをお願 ます。うまく短期的な対策と中長 監視カメラをつけるよりも時間 け れば良い ·ですね。 61

すので、 「お互い様」 誰かに悪い影響を与えてしまっているかも 近は特に世の中に「べき論」や正論が溢れ や条件によって良い行動をするときと悪い 入山 可能性だってあります。 してしまうときの ただ我々人間は矛盾を抱えながら生きていま 誰しもが意図せずに加害者になって 2点あ もしかしたらどこかで気付かないうちに という気持ちも芽生えるのではと思 ŋ ます。 両 面があるということで それを知っ 点め は、 人は誰 ておくことで しまう 行動を 7 れま 61 ま 況

ディ 際の目で見てみることが大事ということです。 大事です。 も重要なことですが、 うことです。統計などのデー ではなく、 2点めは、 アから得 社会に出てファクトを確認しようとい 日本は、 犯罪心理学に限らない話ですが、 た情報や印象で決めつけてしまう 欧米から輸入され 実物を見て判断することも 夕を見ることはとて たル 0



\$ です。 ル、 ぜになっ 古き良き日本の 時代遅 なった日 ルなどがごちゃ 少し時代遅 ル、または少 本の 無理に n 本独特 0) 7 古 13 「き良き 人 海 る 外の 印象 れと れ 0) ル ル 混 0 7 ル

> して現実を見て、 から実際に問題となっているところに足を踏み出 上ではうまく機能しない可能性もあります。 していくことが大事です。 根本からの解決や中長期的 貴重なお話、 ありがとうございました。 局所的に対応するだけではなく な 解決を検討 です

### ŋ やま しげる

98 ¥ 年 東京都文京区生まれ

2 23年 07年 東洋大学大学院 中央大学 文学部 卒業 社会学研究科

博士後期課程

2 ō 23年 Ŏ 9年 研究者として独立。 エアポートサービス株式会社) に入社 国際空港事業株式会社 現在は、 (現ANA

執筆、講演、 研究ユニットを立ち上げ、 の活動に従事してい 大学の非常勤講師など る。 個人の

15 • カレント 2024.6